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Не только деньги
ции от клиента к клиенту 
занимают доли секунды, 

нет посредников в виде банковских 
офисов. Система полностью децент-
рализована. В перспективе не будет 
необходимости в банковских офи-
сах, в депозитариях, в традицион-
ных биржах и т. д. Блокчейн может 
изменить привычный финансовый, 
бюрократический ландшафт»,— счи-
тает Олег Богданов, главный анали-
тик «Телетрейд групп». 

Проникновение технологии 
блокчейн в банковский сектор уже 
началось. Важной вехой в истории 
криптовалют явился 2012 год, когда 
был создан банк Bitcoin-Сentral. Его 
создание дало возможность прово-
дить транзакции в криптовалюте на 
уровне компаний. Позднее такие ор-
ганизации, как Народный банк Ки-
тая и Банк Англии, приступили к со-
зданию национальных электронных 
валют. «Одним из первых проект по 
переходу на блокчейн ввел „Сантан-
дер консьюмер банк“: он развернул 
пилот на 6 тыс. пользователей. При-
ложение для проекта будет доступно 
на платформе iOS, транзакция будет 
осуществляться с помощью Apple 
Pay, а подтвердить ее пользователи 
смогут с помощью Touch ID»,— рас-
сказывает Ирина Яхина.

Российские перспективы 
криптовалют
В России криптовалюта пока не име-
ет законодательной платформы. Пре-
пятствием к ее широкому использо-
ванию на уровне банков и компа-
ний стали как раз ее достоинства — 
децентрализованность и невозмож-
ность контроля со стороны государс-
тва. «Если классические денежные 
переводы из одного банка в другой, 
из одной страны в другую отслежи-
ваются правоохранительными ор-
ганами (есть соглашения о противо-
действии коррупции и отмыванию 
денег международного уровня), то с 
биткоинами так сделать не получит-
ся»,— поясняет Александр Иванов, 
автор проекта Finsovetnik.com. 

«Таким образом, рассчитаться с 
поставщиками товара криптовалю-
той не получится. Да и налоговую 
декларацию в биткоинах ФНС, ко-
нечно же, не примет»,— резюмиру-
ет Алексей Тараповский, руководи-
тель и основатель Anderida Financial 
Group (AFG).

Однако есть предпосылки, позво-
ляющие надеяться, что вопрос с за-
конным использованием виртуаль-
ных денег в российской экономике 
все же будет решен. В 2016 году в пра-
вительстве отказались от предложе-
ния главы Следственного комитета 
Александра Бастрыкина сажать на 
срок до семи лет за операции с де-
нежными суррогатами (в РФ к ним 
пока относятся и криптовалюты).

Более того, ЦБ в ходе ПМЭФ-2017 
выдвинул идею создания вирту-
альной национальной валюты. «Де-
тали проекта пока не известны, од-
нако, вероятно, речь не идет о созда-
нии новой отдельной криптовалю-

ты,— рассказывает старший анали-
тик QBF Роман Кузнецов.— Россий-
ский регулятор не может этого се-
бе позволить, поскольку создаст 
себе конкурента и лишится моно-
польного права на эмиссию валю-
ты. Скорее, разрабатываемую на-
циональную виртуальную валюту 
можно охарактеризовать как некий 
цифровой аналог рубля. При этом 
данный аналог будет отличаться 
от денежных средств „на карточке“. 
Безналичные средства, хранящие-
ся „на карточке“, по факту являются 
обязательствами банка перед кли-
ентом и в случае банкротства банка 
могут сгореть. Виртуальная валю-
та исключает этот недостаток, пос-
кольку банк пропадет из цепочки 
расчетов, а его место заменяет тех-
нология блокчейн, оператором ко-
торой является все цифровое сооб-
щество». 

Важным моментом для выхода 
криптовалюты из тени станет опре-
деление на законодательном уров-
не термина «криптовалюта». Экспер-
ты считают, что пока наиболее ре-
альным выглядит приравнивание 
криптовалют к цифровым товарам. 
«С введением на федеральном уров-
не законов, дающих зеленый свет на 
использование криптовалют, их ры-
нок может начать бурное развитие. 
Но пока что инициативы создания 
„регулируемого крипторубля“ лишь 
обсуждаются теоретически»,— за-
ключает Алексей Тараповский. Ро-
ман Кузнецов согласен, что ожидать 
появления национальной виртуаль-
ной валюты в ближайшее время не 
стоит. «Ее внедрение требует опреде-
ления нового цифрового направле-
ния и проработки многих нюансов. 
Сам Центробанк сможет раскрыть 
детали лишь через два-три года, при 
этом необходимо будет потратить су-
щественное время на доработку сис-
темы»,— считает эксперт. 

Бизнес ждет 
нормативной базы
Компании, занимающиеся бизнесом 
в сфере высоких технологий, счита-
ют, что создание законодательной 
базы для обращения криптовалют — 
большой и важный шаг на пути к со-
вершенствованию экономики.

«Когда курс биткоина растет к дол-
лару в разы, а никакие хакеры и пра-
вительства никак не могут сломать 
эту систему, даже самый отчаянный 
консерватор задумается, не упуска-
ет ли он что-то важное,— аргумен-
тирует генеральный директор ком-
пании «Айтоника» Алексей Болды-
рев.— Но мы, как российская компа-
ния, не планируем использовать ни-
какие системы расчетов, не одобрен-
ные российскими финансовыми ре-
гуляторами, так что для начала рас-
четов в биткоинах нужна норматив-
ная база».

Станислав Машагин, генераль-
ный директор ПАО «Волга капи-
тал», считает необходимым для 
всех участников рынка работать 
над возможными решениями и ак-
тивами для блокчейна, чтобы эти 
разработки были не внешними, а 

именно российскими. «Блокчейн-
рубль, например, могло бы создать 
правительство России. „Роснефть“ 
могла бы выпустить актив, обеспе-
ченный своей добычей нефти. Все, 
что угодно. Россия — страна с бо-
гатыми ресурсами. Невероятный 
прорыв может случиться, если мы 
будем генерировать цифровые ре-
сурсы в блокчейне и финансиро-
вать свою экономику этими ресур-
сами. Мы просто забудем о долла-
рах и долгожданных иностранных 
инвестициях, они станут более не 
нужны. Россия не должна упустить 
свой шанс сидеть за этим столом. Я 
считаю, за этим будущее»,— уверен 
эксперт.

Алексей Сербин, эксперт по про-
дуктам компании OneCoin (Ростов-
на-Дону), отмечает, что использова-
ние криптовалют одинаково воз-
можно как в столице, так и в реги-
онах; более того, криптовалюта — 
это своего рода единая мировая ва-
люта. По мнению эксперта, было бы 
эффективно и с точки зрения биз-
неса, и с точки зрения формирова-
ния имиджа регионов активно ра-
ботать с криптовалютой в регио-
нах, где проходят события мирово-
го значения. «Ростовским предпри-
нимателям, на мой взгляд, очень 
выгодно добавлять прием оплаты 
в криптовалюте. Это ускоряет все 
процессы, снижает издержки и до-
бавляет каналы продаж. Тем более 
в преддверии чемпионата мира по 
футболу,— комментирует Алексей 
Сербин.— Множество иностран-
цев, прилетев на мероприятие, бу-
дут приятно удивлены прогрессив-
ностью донских предпринимате-
лей. А Ростов-на-Дону — историчес-
ки торговый город. И кому, как не 
нам, задавать темп в России или да-
же в мире!»

В Ростове-на-Дону уже есть приме-
ры использования криптовалют для 
розничных расчетов. Так, в некото-
рых кафе принимается плата крип-
товалютой. Представители бизнеса 
отмечают, что это просто и удобно 
(не сложнее, чем принимать опла-
ту обычной банковской картой). По- 
этому участники рынка уверены, что 
как только появится законодатель-
ное поле, обращение криптовалюты 
начнет развиваться стремительно.  
Почва для этого уже подготовлена.

От теории к практике
Эксперты отмечают, что у системы 
блокчейн в России есть будущее и 
вне поля криптовалют.

В ряде стран блокчейн-техноло-
гии активно внедряются в сферы ре-
гистрации данных, таких как интел-
лектуальная собственность, завеща-
ния, социальное обеспечение, дан-
ных о здоровье в системе здравоох-
ранения и в пенсионной системе. 
Уже опробованы блокчейн-решения 
для аукционов и повышения про-
зрачности государственного и мест-
ных бюджетов.

Алексей Тараповский добавля-
ет, что блокчейн может быть при-
меним, например, при проведении 
выборов (обеспечит их абсолютную 

прозрачность и исключит возмож-
ность фальсификации) или учете 
прав на недвижимое имущество. И 
абсолютно не обязательно наличие 
и использование биткоина — мож-
но обойтись и без него.

Пример ближайших соседей — 
Национальное агентство регистра-
ции прав Грузии запустило блок-
чейн-версию кадастра земельной 
собственности в стране. 

Одним из главных защитников 
блокчейна является глава Сбербан-
ка Герман Греф, который уже обеща-
ет перевести документооборот в бан-
ке на блокчейн-технологии.

Сбербанк уже запустил проект 
факторинга с «М.Видео» на техноло-
гии блокчейн. По оценке руководи-
теля отдела корпоративного казна-
чейства «М.Видео» Евгения Еськи-
на, теперь подтверждение фактора 
сократилось до одного часа вместо 
трех дней.

«Технология не может быть взло-
мана или подделана, поэтому блок-
чейн становится аналогом сторон-
него арбитра и „нотариуса“,— рас-
сказывает о плюсах системы Алек-
сей Поспехов, директор компании 
ICONIC.— Более того, стоимость 
владения и содержания данной се-
кьюрной (безопасной, защищен-
ной.— «Экономика региона») сис-

темы в сотни раз меньше текущих 
решений, расходы на которые не-
сут государство и финансовые ин-
ституции».

В России уже опробован такой 
способ работы банков с блокчей-
ном, как смарт-контракты. «Именно 
в смарт-контракте была совершена 
одна из первых сделок в России с ис-
пользованием блокчейна. Ее участ-
ники — S7 и Альфа-банк. Эти кон-
тракты работают по принципу га-
ранта того, что сделка не будет за-
вершенной, пока все четко установ-
ленные условия, прописанные в ко-
де, не будут выполнены. Обмануть 
такой контракт невозможно, если 
в его коде нет уязвимостей»,— рас-
сказывает Алексей Тараповский. 
Опробовавшая блокчейн Надеж-
да Авданина, директор Центра ин-
новаций и технологий электрон-
ного бизнеса, считает, что это тех-
нология, которая может поменять 
бизнес-модель. «Мы взяли две ком-
пании внутри группы S7, для того 
чтобы проверить историю с аккре-
дитивом. В итоге процесс закры-
тия аккредитива был уменьшен с 
пяти дней до трех часов. Это дейс-
твительно работает, и есть возмож-
ность оптимизации расходов»,— 
рассказывает Надежда Авданина.

Сегодня примеров использова-

ния технологии блокчейн в России 
становится все больше. Пока они не 
стали системой, но тренд уже впол-
не заметен.

Большие перспективы для блок-
чейна эксперты видят в рамках го-
сударственного проекта «Электрон-
ное правительство». Сегодня проект 
активно развивается в регионах. 
Так, по итогам 2016 года число жи-
телей Ростовской области, зарегис-
трированных на портале Gosuslugi.
ru, который развивает региональ-
ное министерство связи совмест-
но с «Ростелекомом», превысило 
1,7 млн человек. Внедрение систе-
мы в массы не обойдется без слож-
ностей, связанных с человеческим 
фактором, но эти сложности впол-
не преодолимы, считают эксперты. 
«Вспомните болезненный переход 
людей от бумажных архивов и рас-
четов на ПК, тогда ведь никто не хо-
тел переходить на что-то новое, по-
тому что не понимали, зачем, ведь 
они и так прекрасно справляются 
со своей работой. Но как только ру-
ководство приняло решение о пе-
реходе на цифровой вариант, со-
трудники поняли все прелести ПК и 
его удобство. Здесь будет точно так 
же»,— резюмирует Владислав Тере-
хов, эксперт Publicis Media. 

Лариса Никитина

В 2008 году некий Сатоши Накамото 
(до сих пор неизвестно настоящее имя 
этого человека, есть версия, что это 
группа людей) создал так называемый 
распределенный реестр на основе 
цепочки блоков, где все данные (как 
пример транзакции) хранятся в после-

довательной цепи блоков. У каждого 
блока есть так называемые метки о дате 
и времени создания блока и количестве 
данных в нем. Сама технология блокчейн 
подразумевает, что эти блоки невозмож-
но изменить после их подтверждения 
сетью. Технология впервые была реа-

лизована Сатоши Накамото в 2009 году 
в виде криптовалюты биткоин. В случае 
с биткоином эта технология создала 
революцию в мире онлайн-платежей, так 
как все транзакции были прозрачны и 
благодаря криптографии очень надежно 
защищены.
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Йони ассиа, член совета дирек-
торов и генеральный директор 
eToro, рассказал о перспективах 
технологии блокчейн в России. 
Эксперт уверен, что блокчейн 
даст новые возможности пред-
принимателям в регионах выхо-
дить на мировой рынок.

— Насколько интересна техно-
логия блокчейн, сможет ли она 
развиваться в России?
— Блокчейн — это распределенный 
реестр, архив, база данных. Главное 
его отличие — децентрализован-
ность. Все данные хранятся в интер-
нете, у каждого пользователя, кто 
подключен к системе блокчейн. Это 
общественная система, открытая и 
прозрачная. Например, в интерне-
те иногда всплывают факты, когда 
на благотворительность вы жертву-
ете $100, то до реципиента доходит 
всего $10. Так вот с использованием 
блокчейна это полностью исключа-
ется. Я знаю, что мое поколение счи-
тает технологию мощным двигате-
лем, это особая мощная система. Ра-
но или поздно, может, лет через де-
сять, блокчейн обязательно состоит-
ся. Как мне кажется, сейчас явно за-
метно, что правительственные ор-
ганы и финансовые компании на-
чинают понимать потенциал техно-
логии блокчейн как драйвера буду-
щей цифровой экономики, и изна-
чально агрессивный настрой и же-
лание заблокировать данную систе-
му отходит на второй план. На мой 
взгляд, у блокчейна в России отлич-
ные перспективы благодаря тради-

ционно сильной математической 
школе. Благодаря блокчейну про-
граммисты учатся не столько писать 
программный код, сколько програм-
мировать целые экономические сис-
темы. То, что я видел на Санкт-Пе-
тербургском экономическом фору-
ме, лишь подтверждает мое мнение 
о том, что в России есть явная наце-
ленность на создание цифровой эко-
номики будущего.
— В представлении большинс-
тва блокчейн ассоциируется с 
криптовалютой (в частности, с 
биткоином). В каких еще сфе-
рах может использоваться блок-
чейн?
— Применение блокчейна возмож-
но в различных сферах. Например, 
в государственных структурах, авто-
матизируя документооборот. В Гру-
зии, например, граждане получа-
ют выписку о владении недвижи- 
мостью, которая записывается в 
блокчейне. В США один из крупней-
ших американских ритейлеров Wal-

Mart внедряет блокчейн в продукто-
вом ритейле — отслеживает с его по-
мощью товары и может точечно от-
зывать их, если продукт испорчен. В 
банковской сфере в первую очередь 
это идентификация клиентов.

Криптовалюты же — всего лишь 
одна из возможностей использова-
ния блокчейна, с ее помощью воз-
можно совершать покупки, денеж-
ные переводы и пр. Блокчейн впер-
вые реализовался именно в биткои-
не, потому эти понятия пока так тес-
но связывают между собой и иногда 
даже путают.
— Если говорить именно о крип-
товалютах в рамках блокчейна, 
то каким должно быть законо-
дательство, чтобы этот рынок 
развивался?
— На мой взгляд, криптовалюты — 
это совершенно новое и бурно раз-
вивающееся явление, которое спо-
собно кардинально изменить фи-
нансовые рынки и, возможно, спо-
собно перевернуть наше представ-
ление об экономике в целом. Са-
мым важным, с точки зрения за-
конодательства, является возмож-
ность подключить и идентифици-
ровать участников к блокчейну. Как 
мне кажется, компании, которые ра-
ботают с блокчейном, должны най-
ти способ привязать данные своих 
пользователей к блокчейну.

Законодательные органы долж-
ны формировать технические ко-
манды, чьи задачи будут состоять в 
том, чтобы понять, как работает дан-
ная технология и как можно исполь-
зовать ее прозрачность для улучше-
ния предоставляемых государством 
услуг. Если суммировать, я считаю, 

что законодательство должно быть 
открытым к новым компаниям, ра-
ботающим на этой технологии, и 
поощрять ее внедрение в структу-
ры разного уровня. А государство 
должно научиться получать доступ 
к информации, хранящейся в дан-
ной системе, и уметь эффективно ее 
использовать.
— Как, по вашим наблюдени-
ям, представители бизнеса от-
носятся к возможности исполь-
зования криптовалюты? В чем 
ее сильные и слабые стороны?
— Учитывая тот факт, что все крип-
товалюты основаны на прорывной 
технологии блокчейн, большинс-
тво людей, занятых в этом секто-
ре, обладают высоким уровнем по-
нимания данной технологии и счи-
тают ее способной «изменить пара-
дигму» предоставления финансо-
вых услуг. Зачастую изобретение 
блокчейна приравнивают к откры-
тию электричества, изобретению 
компьютеров или интернета. Она 
дает возможность свободно обмени-
ваться активами по всему миру, ин-
формация о которых находится в от-
крытом доступе. Мы все еще на ран-
нем этапе развития криптовалют, 
мы не знаем, какими криптовалю-
ты станут в будущем. Некоторые из 
них уже привлекли к себе достаточ-
но внимания, чтобы ими стали ин-
тересоваться в качестве еще одного 
инструмента инвестиций (Bitcoin 
и Ethereum). Многие компании и 
стартапы рассматривают Bitcoin и 
Ethereum в качестве технологичес-
ких платформ, на основе которых 
можно создать новые типы про-
дуктов, например smart-contracts у 

Ethereum protocol. Кроме того, мно-
гие компании создают свои собс-
твенные криптовалюты, организу-
ют их первичное размещение (ICO —  
Initial coin offering), привлекая ка-
питал со всего мира.

Наиболее сильной стороной 
криптовалют является то, что они до-
ступны для торговли по всему миру 
24 часа в сутки семь дней в неделю. 
Осуществить перевод с их помощью 
крайне просто, вне зависимости от 
того, где вы находитесь. Традицион-
ная финансовая система крайне мед-
ленна, транзакции через криптова-
люты занимают считанные минуты, 
в то время как классический перевод 
может занимать до нескольких дней. 
Главным преимуществом является 
то, что данная система быстра, эф-
фективна и децентрализована.

Из недостатков необходимо упо-
мянуть отсутствие регуляции и ма-
лую распространенность. Пока что 
крайне трудно приобрести что-ли-
бо в магазине с помощью криптова-
люты. Кроме того, волатильность — 
тоже негативный фактор. Если ваша 
инвестиция в $1 тыс. вдруг превра-
тится в $100 тыс., вы, конечно же, об-
радуетесь, но если произойдет об-
ратное, то и реакция будет соответс-
твующая. Поэтому необходимо осоз-
навать уровень рисков и волатиль-
ности при инвестициях в криптова-
люты.

Нужно заметить, что, хотя уже 
сейчас многие онлайн-магазины 
предлагают возможность оплаты 
своих услуг криптовалютами и их 
число будет только расти, главным 
условием для превращения крипто-
валют в стандарт проведения тран-

закций, на мой взгляд, является их 
распространение на государствен-
ном уровне. Если через пять лет поя-
вятся первые «цифровые рубли» или 
«цифровые фунты», которые можно 
будет легко обменять на биткоины и 
эфириум, это станет значительным 
шагом вперед.
— Стоит ли вкладывать сбере-
жения в биткоины? Насколько 
в принципе безопасна сама тех-
нология блокчейн, в которой 
работают криптовалюты?

— Я считаю, что биткоин — от-
личный инструмент для инвести-
ций. Однако нужно четко понимать 
сопряженные с такой инвестицией 
риски. Поэтому инвестировать мож-
но только то, что вы можете позво-
лить себе потерять. Ни в коем случае 
это не должны быть ваши последние 
деньги. Что касается безопасности, 
то блокчейн — это открытая, децен-
трализованная система, ее безопас-
ность обеспечивается самими учас-
тниками. Учитывая, что капитали-
зация рынка биткоина уже превы-
сила $35 млрд, если бы существова-
ла возможность его взломать, то это 
уже бы сделали. Тем не менее, не-
смотря на то что сама система весь-
ма надежна, кража может произой-
ти и по другим причинам, хорошим 
примером является случай с бир-
жей Mt.Gox (Mt.Gox потеряла более 
700 тыс. биткоинов в результате ха-
керской атаки «двойного вывода».— 
«Экономика региона»). Не стоит от-
менять и человеческий фактор, ког-
да люди буквально отдают свои бит-
коины злоумышленникам из-за не-
осторожности.

Беседовала Лариса Никитина

— интервью —

«В России есть явная нацеленность 
на создание цифровой экономики будущего»

В России криптовалюта пока не имеет законодательной платформы
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